

Escala Crítica/Columna diaria

*Dan polémica ventaja a Morena en seis de nueve entidades *Reacomodo de gobiernos estatales después de la elección

*Descalifican Gina y Gaudio resultados para Tabasco

Víctor M. Sámano Labastida

LA ALTERNANCIA en México empezó en los municipios, pero fue determinante el cambio de partido en los gobiernos estatales. Por primera vez ocurrió en Baja California (Norte) en 1989. Unos meses antes se había registrado la mayor escisión del Partido Revolucionario Institucional (PRI), al mismo tiempo la histórica unidad de las izquierdas que dio origen al Frente Democrático Nacional (FDN). Aunque fue el Partido Acción Nacional (PAN), el que obtuvo aquella victoria, no se explicaría sin el empuje de todas las oposiciones.

En el año 2000 tuvimos la alternancia –también panista- en la Presidencia de la República y en 2006 estuvo a punto de ocurrir la segunda alternancia a nivel nacional de la mano de Andrés Manuel López Obrador y del PRD. Actualmente, hasta las encuestas de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), un organismo crítico a AMLO, reconoce que quien por tercera vez va por la Presidencia encabeza las intenciones del voto y por una diferencia de más de 20 puntos frente al segundo lugar.

El concentrado de Oraculus (Poll of polls, Nexos) le da al tabasqueño un promedio de 22 puntos de diferencia.

UN NUEVO MAPA POLÍTICO

PERO este año no se vota sólo por Presidente. También están en juego diputaciones federales y locales, senadurías, alcaldías y gubernaturas.

Escribió ex consejero del IFE, José Woldenberg, que “se eligen nueve gobernadores, lo que quiere decir que 23 seguirán en funciones. Hoy, el PRI tiene 14, el PAN 11 y medio (al de Quintana Roo lo divido entre el PAN y el PRD), el PRD 4 y medio, el PVEM uno y un independiente. Al final de la contienda el mínimo de gobernadores con los que contará el PRI será de 12 (porque de los que él encabeza solo Jalisco y Yucatán están en juego), el PAN 8 y medio, el PRD uno y medio (tomando en cuenta que ese uno –el de Michoacán- ya buscó una nueva alineación) y PVEM 0. Morena, al parecer puede ganar varios estados y Movimiento

Ciudadano uno. Como se ve, el tablero se encontrará repartido”. (Reforma. 07/06/2018).

La encuesta encargada por Coparmex –a la que, insisto, no se puede decir que simpatice con el lopezobradorismo-, refiere que la coalición de Morena-PES-PT, ganaría seis gubernaturas: Morelos, Veracruz, Puebla, la Ciudad de México, Chiapas y Tabasco. A la coalición del PAN-PRD-MC le da ventaja en Guanajuato, al PRI en Yucatán y al Movimiento Ciudadano en Jalisco.

En Chiapas, Rutilio Escandón, abanderado de Morena –y ex integrante del gabinete de Manuel Velasco-, el estudio de Coparmex le reconoce un 45.5% de preferencias frente a sólo el 16.2% de Roberto Albores, del PRI.

En la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum de la coalición lopezobradorista reporta un 38.8 por ciento en el citado estudio, frente a Alejandra Barrales del PRD con 23.9%.

En Puebla, le reportan al morenista Miguel Barbosa un 35.9%, mientras que Martha Erika Alonzo, esposa del exgobernador Rafael Moreno Valle, se queda con el 28.6%.

En Morelos, el exfutbolista Cuauhtémoc Blanco, también de la alianza morenista, tendría un 33.7% contra el 19.6% de Víctor Caballero, del PAN- MC. En aquella entidad, las diferencias entre el gobernador Graco Ramírez y la coalición frentista impidió un candidato común.

Para Veracruz, Coparmex presentó los resultados más cerrados: a Cuitláhuac García, de Morena, le anota 35.9%, mientras que a Miguel Ángel Yunes, de la coalición del PAN un 34.1%.

PRI, SORPRESAS; PRD, CONFIANZA

EN EL CASO de Tabasco, el estudio encargado por el sindicato patronal a la firma Berumen e Ipsos, reporta resultados sin duda polémicos, como casi todos, pero cuya consistencia habrá que observar comparando con otras firmas. Refiere Coparmex que en sus registros Adán Augusto López Hernández tendría una intención del voto (preferencia bruta) de 57.2%, frente a 12.8% de Gerardo Gaudiano y un 12.1% de Georgina Trujillo.

López Hernández por supuesto avaló los resultados; confirman, dijo, lo que han venido refiriendo otros estudios. Por su parte el equipo de Gina Trujillo aseguró que los masivos eventos del sábado en Centro y Comalcalco –durante la visita de José Antonio Meade-, así como la respuesta de la gente en los recorridos, desmienten estos ejercicios. Ha señalado que no le quitan el sueño las encuestas. Consultados sobre el tema, representantes del tricolor aseguran que su candidata está en segundo lugar y en condiciones de “dar la sorpresa”.

En este mismo sentido, el candidato de la coalición PRD-PAN-MC, Gerardo Gaudiano, consideró que las encuestas no son confiables, mucho menos la que publicó Coparmex a nivel nacional. Tras reiterar que “esta es una elección de personas, no de marcas ni de partidos”,

Coparmex, encuestas y estados; este año, nueva geografía política

Escrito por Editor

Miércoles, 20 de Junio de 2018 00:25 -

sostuvo que la empresa Berumen, a la que el organismo patronal encargó el estudio, hizo encuestas para medios locales y el Instituto Electoral emitió sanciones porque no tenían metodología.

Quien descalificó también la encuesta difundida por la Coparmex fue el candidato de la coalición PAN-PRD-MC en Veracruz, Miguel A. Yunes, porque es “una vacilada”. Cabe hacer notar que otra encuesta, del diario Reforma, coloca a Yunes y García (de Morena) en virtual empate técnico. El citado diario aún no difunde encuestas sobre Tabasco.

AL MARGEN

NUESTRAS condolencias a los familiares y amigos de Humberto (Tito) Villegas Zapata, un personaje a quien siempre se le reconoció su caballerosidad y don de gentes.
(vmsamano@hotmail.com)